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• После шипящих (ж, ч, ш, щ) не 
пишутся буквы я, ю, ы, а пишутся 
соответственно а, у, и, например: 
чайка, прощальный, чудо, щуриться, 
жир, шить.

• Исключения: брошюра, жюри, 
парашют, пшют, фишю и некоторые 
другие слова иноязычного 
происхождения.



Примечание

• . Данное правило не распространяется 
на иноязычные собственные имена 
(Жюлъ, Жюли, Сен-Жюст, Шырхан, 
Очы, Шюкюр и т.п.), а также на 
сложносокращенные слова и буквенные 
аббревиатуры, в которых возможны 
любые сочетания букв (Межюрбюро и т.
п.).



• После шипящих под ударением в корне 
пишется е(ё), соответствующее в 
произношении звуку о, если в 
родственных словах или в другой 
форме того же слова пишется е (чёрный 
– чернеть, жёлтый – желтизна); при 
отсутствии таких соотношений пишется 
о. 



Сравним:

   бечёвка, вечёрка, дешёвый, жёваный, 
жёлоб, жёлудь, жёрнов, жёсткий, 
зачёт, кошёлка, печёнка, пощёчина, 
причёска, пчёлка, пшёнка, пшённик, 
расчёска, решётка, сажёнки, счёт, 
учёба, учёт, чёботы, чёлка, чёлн, 
чёрт, чёрный, чёрточка, чечётка, 
шёпот, щёголь, щёлка, щётка;



• артишок, джонка, жом, жор, жох, 
изжога, крыжовник, крюшон, мажор, 
обжора, прожорливый, трещотка (уже 
не выделяется суффикс -отк-а), 
трущоба, чащоба (уже не выделяется 
суффикс -об-а), чокаться, чопорный, 
чох, чохом, шов, шок, шомпол, 
шоркать, шорник, шорох (слово 
шероховатый не воспринимается 
сейчас как однокоренное), шоры.



Примечание
• 1. Написание с о сохраняется и в тех случаях, когда 

при изменении формы слова или в производном 
слове ударение переходит на другой слог, например: 
шо ́мпол – шомпола ́.

• 2. Следует различать написание существительных 
ожог, пережог, поджог, прожог и глаголов в форме 
прошедшего времени ожёг, пережёг, поджёг, прожёг 
(последние сопоставляются с корнем жечь – жёг).

• 3. Беглый гласный звук под ударением после 
шипящих обозначается буквой о, например: ки́шка – 
кишо ́к, рожо́н – рожна ́.



В словах иноязычного 
происхождения

• возможно написание о после шипящих в 
безударном слоге, например: жоке́й, 
жолнё́р, жонглё́р, мажордо́м, шовини́зм, 
шоки́ровать, шокола́д, шоссе́, 
шотла́ндский, шофё́р.

• В собственных именах о после шипящих 
возможно как в ударном, так и в безударном 
положении, например: Чо ́сер, Чохе́ли, 
Шо ́лом-Але́йхем, Шока́льский. 



Тесты

• Задание 1. В корне слова пишется О:
• 1)     услышать ш...пот;
• 2)     ж…сткие условия;
• 3)     ш...кировать своим поведением;
• 4)     ч...рный кофе;
• 5)     раствор щ...лочи.
•  
•  



•  
•  
• Задание  2. Укажите слово с корневой гласной 

Е:
• 1)     ш...рох сухих листьев;
• 2)     лесная трущ...ба;
• 3)     спелый крыж...вник;
• 4)     принести беч...вку,
• 5)     мучит изж...га.
• Задание 3. Укажите имя существительное с 

гласной О:
• 1)      подж...г траву;
• 2)      сж...г мусор;
• 3)      заж...г факел;
• 4)      осужден за подж...г;
• 5)      ож...г руку.
•  
•  



 
• Задание 4. Укажите слово с  Е в суффиксе:
• 1)       горяч...  спорить;
• 2)       холщ...вый меш...к;
• 3)       смешной медвеж...нок;
• 4)       вооруж…нное восстание;
• 5)       короткая рубаш...нка.
• Задание  5.  Найдите имя существительное с 

суффик сом -ЕК-:
• 1)       редкий пуш...к;
• 2)       крепкий ореш...к;
• 3)       голосистый петуш...к;
• 4)       легкий снеж...к;
• 5)       быстрый скач...к.



Литература 

Розенталь Д.Э., Джанджакова Е.В., 
Кабанова Н.П.

 
СПРАВОЧНИК ПО ПРАВОПИСАНИЮ, 
ПРОИЗНОШЕНИЮ, ЛИТЕРАТУРНОМУ 

РЕДАКТИРОВАНИЮ
 

М.: ЧеРо, 1999


